



漆

塗

き



国選定保存技術「日本産漆生産」

技術

森とともに生きる

叡智を伝える手のひら

職人の思いを届ける



漆は樹皮と材部との間に漆液が通る道があり、これを遮断するように傷をつけて採取します。ただし、木の大きさや状態、職人の技量で大きく採取量が異なります。現在は、木から多くの漆を採るために一年で木から漆を採取しつづく「殺し搔き」という方法をとっています。この方法は現在の福井県周辺の越前衆と呼ばれる人たちによって、明治以降にもらされました。

殺し搔きによってウルシの木一本から一年で採れる漆の量は約2000gといわれます。大変貴重な漆ですので、うるし搔き職人は一滴でも無駄なく大切に採取しています。

「麗(うるわ)し」「潤(うるお)し」が語源ともされる漆。日本では少なくとも縄文時代早期約九千年も前から使われてきたように、長い歴史と伝統を誇り、生活に密着した文化を形成してきた漆ですが、今や経済的な理由などから漆搔き職人も激減し、日本で使われている漆の消費量からすると日本産漆の供給量は3%にも満たないのが現状です。しかし、日本産漆は今、漆芸家はもとより、栃木県の日光二社一寺や岩手県の中尊寺金色堂などの国宝・重要文化財の修理修復にもなくてはならないものとなっています。日本の環境の中にある建物や漆器などは、日本の風土の中で育ったウルシの木から採れた漆こそ最良ではないでしょうか。

日本うるし搔き技術保存会は、日本一の产地である岩手県二戸市淨法寺町にあります。大切な漆の採取に欠かせない漆搔き職人の技を継承できるよう、後継者の育成を進めるとともに、一層の技術の向上などに取り組んでいます。



文化財保護と漆



世界遺産 日光東照宮 ——透塀における修復の様子——

多くが植物性資材からできている日本の国宝や重要文化財は、これらを後世に伝えていくために修理・修復が欠かせません。こうした中で淨法寺漆は、岩手平泉・中尊寺金色堂、京都・鹿苑寺金閣、世界遺産である日光の社寺などに使用されており、わが国の文化財保護に重要な役割を果たしています。

二戸市淨法寺町までのアクセス

車 東北自動車道・安代JCTを経て八戸自動車道・淨法寺IC
鉄道 JR東北新幹線二戸駅より淨法寺行きJRバスで約30分



日本うるし塗り技術保存協会

〒028-6892 岩手県二戸市淨法寺町下前田 37-4
二戸市淨法寺総合支所漆産業課内
TEL 0195-38-2211(代表) FAX 0195-38-2218